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10 月 18 日 17 时许，湖
南永连公路双牌茶林路段
发生大巴车坠崖事故，车上
有 47 名参加自考的师生。
截至昨晚已造成 4 人死亡，
多人受伤，其中8人重伤。

永连公路是著名的高
危公路，2008 年 10 月才从
柏油路改为水泥路，截至
2010 年 3 月就发生大小交
通事故 2553起，死亡 170人
以上，也就是说，在这段时
间里，平均每 1 天发生交通
事故 5 起，每 3 天便有 1 人
在这条公路上丧生。在当
时，该公路的 13 处高危点
已为交管部门所熟知，其
中就包括此次发生坠崖事
故的路段，而防护墩设置
不合理，违章建筑造成视
线盲区，以及缺乏减速带
等，则被归纳为事故重要
诱因，当时公路部门表示，
公路隐患“已在改建”，即
将完成，并建议政府综合
治理。当年 9 月，永州市政
府专门召开专题会议，表

示业已完成全面排查，并
排查出 340 处（平均每公里
两处）安全隐患，“即将全
面排险”，切实抓好安全隐
患整治工作。

然而如今又是两年过
去，“即将完成”的排险、整
治究竟完成没有？出事地
点仍是早被诊断为事故高
危路段的双牌大山路段，照
样是整车坠崖、车毁人亡的
惨剧。从媒体资料可知，
2010 年的“即将”后，这条
公路依旧事故频仍，死伤不
断，如当年 10月 20日，宁远
县十里铺撞车事故，7死 22
伤；去年 12月 19日，蓝山段
塔峰镇特大事故，死亡8人。

与此同时，“整治”、“排
险”的会也一开再开：去年7
月中旬，湖南省交安委专家
组专程前往永连公路事故多
发地段“把脉”，表示将“变事
故大道为平安大道”；今年2
月 24 日的永连公路交通事
故预防工作会议，召开地点
赫然就在此次出事的双牌县

茶林乡政府会议室。
很显然，“把脉排查”徒有

医方、诊疗报告却不见药到
病除，一次又一次的“整治”、

“排险”看似轰轰烈烈，“平安
大道”却仍不知在何方。人
们不由得要问，“根本上消
除”到底要再开几次会才能
做到？“即将”到底是多久？

人命攸关，容不得半点
含糊。永连公路全长不过
224公里，湖南境内仅长165
公里，每天整治1公里，半年
也该“基本完成”了，为何至今
还在等待遥不可及的“即将”？

昨晚，当地称，车祸是
因操作不当导致车辆翻入
坡下。车祸的发生当然离
不开肇事司机的操作，但
是，此处乃至永连公路事故
多发，在操作不当之外，是
否还有其他共性的原因？
人命关天，当地显然需要更
负责任地调查。如有问题，
就马上整改。

□陶短房（学者）
相关报道见A12-A13版

永州客车坠崖
是偶然吗？

最近，清华大学的一则
奖学金答辩视频走红网络。
一位女学生在介绍自己的时
候，因为每天的学习工作排
得满满的，几乎每个小时都
安排了学习和社会工作，被
网友戏称为“学霸”。如果翻
开视频下的留言，则发现大
多数网友都对这种学习安排
持否定态度。

对这名大学生的批评，
则主要有两种意见，一是觉
得这样的生活太累了，失去
了人生的意义，高等教育
可悲；另一种则是觉得这
样的学习工作太功利，未
必能够成为大师，高等教
育亦然可悲。

抛开这名女生奖学金答
辩时过于详细的叙述不说，
如果仔细聆听，不难发现她
的成绩很好，承担的学习工
作很多，她只是一个试图安
排好自己的时间，把自己的
各个方面都做到最好的大学
生而已。对于这样的孩子，
我们可以关心，也可以引导，

但是她的成长选择，其实也
只是一个大学生对高等教育
的理解和适应。只要她从中
成长得益，我们更应该报以
鼓励的目光。

高等教育是有特殊性和
多样性要求的。它的特殊性
在于，这是一个培养成年人或
者准成年人的园地。教育不
但是教会他们知识，还要教会
他们选择，对自己的选择负
责。这位被称为“学霸”的女
孩和她的双胞胎姐妹，在紧张
的课业之余的确交出了一份
满意的成绩单，这种选择在她
们身上证明仍有可取之处。

同时高等教育的多样性
在于，每一个学生都可以对
自己的成长模式做出选择。
你可以成为一个品学兼优的
学生，你也可以选择在大学
培养自己的社会能力，或者
有些学生更重视业务水平的
提升。高等教育并非没有方
向和目标，但是相比义务教
育或者高中阶段，大学为这
些学生提供更加多样化的成

才路径。一个学生选择更加
严格的要求自己，甚至苛刻
地安排自己的时间，提升自
己的学习，只要在合法合理
的范围之内，也是高等教育
的一种多样化体现，不必过
于非议。

这些年，社会对中国的
高等教育议论颇多。总体上
看，大家的期望值在不断提
升，值得欣喜，但是同时也存
在对高等教育期望过载的现
象。如果大学教学课业量
大，大家就担心大学教育没
有自由发展空间；如果大学
生活丰富多彩，则容易被批评
为失去培养大师的土壤。我
们都承认，大学的教育一定是
要在关注和批评中不断摸索
成长的，但是大学教育仍然有
一定的独立性色彩，有一定的
专业化手段。我们在批评和
期望之余，给大学教育留一些
空间和自由度，则是高等教育
走向现代化的关键。

□石嘉（学者）
相关报道见A31版

■ 视点

对“被学霸”的清华女生
不必过于非议

永连公路是著名的高危公路，一次又一次的“整治”、“排
险”看似轰轰烈烈，“平安大道”却仍不知在何方。

这位清华女生的成绩很好，承担的学习工作很多，她只是一个
试图安排好自己的时间，把各个方面做到最好的大学生而已。


